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參政要聞

加強立法動真格加強立法動真格
制止浪費齊參與制止浪費齊參與

汪洋主持全國政協黨組集體學習

政協委員為「光盤行動」發聲

香港文匯報．人民政協專刊訊 全國政協黨組理論學習中心組17日在京舉
行2020年第三次集體學習，專題學習《習近平談治國理政》第三卷。中共中
央政治局常委、全國政協主席、黨組書記汪洋主持並講話。
汪洋指出，黨的十九大以來，面對錯綜複雜的國際形勢和國內改革發展穩

定的繁重任務，習近平總書記牢牢把握中華民族偉大復興戰略全局和世界百
年未有之大變局，高瞻遠矚、運籌帷幄，作出一系列重大科學判斷，提出一
系列重大戰略策略，推動一系列重大工作，領導全黨全國各族人民攻堅克
難、砥礪前行，奮發有為推進黨和國家各項事業取得新的重大進展。《習近
平談治國理政》第三卷是這一時期中國共產黨人堅持和發展中國特色社會主
義的理論結晶，與先期出版的第一卷、第二卷構成一脈相承、有機統一的整
體，是全面系統反映習近平新時代中國特色社會主義思想的權威著作。
汪洋強調，全國政協黨組必須把學好用好《習近平談治國理政》第三卷作

為新時代人民政協工作的重要政治任務，切實在學懂弄通做實上下功夫。要
堅持讀原著、學原文、悟原理，確保用黨的創新理論武裝頭腦取得新進步、
達到新高度；要堅持理論聯繫實際的馬克思主義學風，緊密結合統籌推進常

態化疫情防控和經濟社會發展，緊密聯繫健全人民政協制度體系、更好發揮
專門協商機構作用的實際，重點學習習近平總書記在中央政協工作會議上的
重要講話精神，自覺對標對表，提高協商能力和水平，推動加強和改進政協
工作，努力將人民政協建設成為堅持和加強黨對各項工作領導的重要陣地、
用黨的創新理論團結教育引導各族各界代表人士的重要平台、在共同思想政
治基礎上化解矛盾和凝聚共識的重要渠道；要把學習《習近平談治國理政》
第三卷作為習近平新時代中國特色社會主義思想學習座談會制度的重點內容
作出安排，同學習第一卷、第二卷結合起來，與委員讀書活動等學習形式結
合起來，推動學習往深裡走、往實裡走。
中央黨史和文獻研究院學術和編審委員會主任陳理作專題報告。
全國政協副主席、黨組副書記張慶黎，全國政協副主席、黨組成員劉奇

葆、盧展工、王正偉、馬飆、夏寶龍、楊傳堂、李斌、巴特爾、汪永清出席
會議。
全國政協副秘書長、機關黨組成員、各專門委員會負責同志、機關黨員幹

部等聽取專題報告。

香港文匯報．人民政協專刊訊 據新華社報道，從全國工商聯獲
悉，為牢固樹立節約光榮、浪費可恥的意識，使厲行勤儉節約、反對
鋪張浪費成為全體餐飲界人士的自覺行動，全國工商聯餐飲業委員會
向所有委員單位發出「堅決制止餐飲浪費」倡議書。
倡議書號召，要加強行業自律，各地餐飲商會加大「厲行節約，反
對浪費」宣傳，餐飲企業將制止餐飲浪費納入到餐飲生產、加工、服

務的全過程。要營造理性消費環境，在餐廳擺放「節約食物、杜絕浪
費」「適量點餐，剩餐打包」提示牌或宣傳畫，引導消費者適量點
餐，剩餐打包，不誤導消費者超量點餐。
倡議書指出，要創新經營服務方式，推行「公筷公勺」，不使用一

次性餐具；提供「半份、半價」「小份、適價」服務方式；推行商務
餐「分餐制」，提供可選擇套餐；提供免費、環保打包服務。要推動

綠色廚房創建，積極開展節能節水改造，提高水、電、煤、氣使用效
率，減少廚餘垃圾，推進餐廚垃圾集中化處理。
倡議書表示，要積極發展大眾餐飲，推進早餐工程、中式快餐、特

色小吃標準化、連鎖化、品牌化發展；餐飲企業要嚴格遵守食品安全
相關法律和標準規範，明碼標價，貨真價實，誠實守信，維護消費者
合法權益。

全國工商聯餐飲業委員會
發布「堅決制止餐飲浪費」倡議書

節約糧食關乎社會公德

有人會問，我國糧食生產連年豐
收，吃飯已經不成問題，節約糧

食還重要嗎？「杜絕浪費，這是中華民
族傳統美德的一種回歸，也可以減少奢
靡之風。」在北京市政協委員朱良看
來，社會各界要繃緊糧食節約這根弦，
深刻認識糧食資源不僅僅是個人消費行
為，更是事關國家安全、社會穩定的公
共資源。
這一觀點得到了全國政協委員、四

川省律師協會副會長李正國的贊同。
「很多人覺得吃飯消費或者使用可支配
財物是私人的事情，跟其他人沒有關
係，其實這是認知誤區。」李正國表示，從長遠來看，一定時間內的自
然資源有限，一個人浪費就意味着其他人在資源分配上會受影響，所以
節約糧食不僅關乎個人選擇，還關乎社會公德。
據不完全統計，每年大學生倒掉了可養活大約1000萬人一年的食

物，而我國每年浪費的糧食、食品的總量至少能養活2億人。節約糧食
有多重要？一句老話說得好：「糧食打進倉，莫忘災和荒。」

餐飲企業需轉變經營方式
伴隨着「制止餐飲浪費」持續霸屏，「武漢餐飲協會倡議N-1點餐模

式」的話題也蹭上了熱搜。
「武漢餐飲行業的倡議是一次值得點讚的行業自治。」在李正國看

來，面對公務浪費、校園浪費、餐飲企業浪費和家庭個人餐飲浪費等
「重災區」，需差異化發揮紀檢監察機關監督檢查與社會引導的作用。
這場全網發起的「光盤行動」中，餐飲行業如何自治？全國政協委員
嚴琦認為，餐飲企業踐行「光盤行動」，需要加快轉變經營方式，根據
市場需求積極提供便利節儉用餐服務，加快社區快餐和單位團餐等在內
的大眾餐飲發展，推行宴會自助餐服務和分餐制服務。
「餐館在採購和廚房製作過程中，應該有計劃地定量採購和存儲，不
因過量、重複採購而浪費。」嚴琦說，餐館還可以完善菜單、菜譜，主
動標示菜餚份量，引導顧客按需點餐，避免浪費。

加強立法動真格
「制止餐飲浪費，要用加強立法來動真格！」李正國說，制止餐飲浪
費，國外有相關的立法，如「抗擊食品浪費法令」已在法國實行多年，
其部分成熟的經驗可以借鑒。「立法靠強制力作為保障，對餐飲浪費行
為的遏制效果明顯，當前可根據不同情況，有針對性地出台相關政策措
施進行『試水』。」
「加強模範宣傳也很重要。」北京市政協副秘書長、農工黨北京市委

專職副主委李亞蘭表示，必要時可以通過榜樣的力量來帶動大家的自覺

行為。「從娃娃抓起，讓孩子從小養成節約糧食的習慣，小手拉大手，
全社會形成合力，我們一定能將『光盤行動』真正融入生活。」
委員們形成了統一的共識：制止餐飲浪費既要從制度層面加強立法，

建立長效機制，也要在執行層面採取有力、有效的監管和懲戒，而這需
要全社會的共同參與。
「歷覽前賢國與家，成由勤儉破由奢。」據悉，十三屆全國人大常委

會立法規劃已將制定糧食安全保障法列為一類項目即「條件比較成熟、
任期內擬提請審議的法律草案」，有關方面正在積極開展相關工作，制
止餐飲浪費立法已在路上。

「餐飲浪費現象，觸目驚心、令人痛

心！」非常時期、關鍵時刻，習近平總書

記再次點名遏制「舌尖上的浪費」。一時

間，網友們紛紛跟帖表態：「勤儉節約的

傳統美德不能忘。」「吃不完的打包。」

「光盤行動，從我做起！」……做好餐桌

文明，我們還有多遠的路要走？日前，多

位政協委員為「光盤行動」發聲，並號

召：拒絕「剩宴」！

香港文匯報‧人民政協專刊綜合報道

■寧夏銀川市某飯店服
務員為顧客提供餐後打
包服務。 新華社

■■在河北省石家莊市一家餐飲企業在河北省石家莊市一家餐飲企業，，服務人服務人
員提供餐盒為顧客打包員提供餐盒為顧客打包。。 新華社新華社

■顧客在河北省邯鄲市
叢台區一家自助餐廳取
餐。 新華社

■寧夏銀川市不少就餐顧客主
動將餐後剩餘飯菜打包，杜絕
浪費，踐行「光盤」行動。

新華社


